

Redacción y Administración
Maritime Surtz, 6 y 8 ent.
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque
no se inserten

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Precio de Suscripción:
Cartagena 2 pesas al mes
Provincias 9 . trimestre
Extranjero 18 .
EJEMPLAR 10 CTS

Año I

Núm. 119

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 17 de Octubre 1931

POR PROPIA ESTIMACION PARA D. ANTONIO ROS ACLARACION

En el número de "Cartagena Nueva" de hoy aparece una nota en donde, bajo el título "¡Muy delicado!" se lamentan de que, a la salida de nuestro número de ayer, se situó un vendedor del periódico frente al domicilio de don Alfonso Torres.

Nada comentaríamos si no dijese la nota que el chico se colocó allí "como obedeciendo a alguna consigna de almas nobles y generosas."

Por parte de REPUBLICA sólo hemos de asegurar, bajo nuestra palabra de caballeros, que ninguno de los elementos que integramos la redacción del periódico dimos tal orden a ningún vendedor. Más aún; tengan la seguridad el señor Torres y su, en todo momento respetada, familia, que si alguno de nosotros hubiésemos advertido el hecho, en el acto habría sido retirado de allí el vendedor.

Aquí somos duros en el comentario; justos en las apreciaciones; insaciables en la persecución de los que perjudican a Cartagena; despiadados, si es necesario, con el activo. Pero también somos nobles y caballeros y respetuosos con el caído y, más aún, cuando de nuestra actuación pueden derivarse no ya dolores, molestias siquiera, para seres inocentes.

Prueba de ello es nuestra actuación de ayer. Nuestro deber informativo nos obligó a dar cuenta del hecho al pueblo, porque el pueblo tiene el derecho de conocerlo todo.

Pero cumplimos este deber empleando la forma más correcta y más concisa que nos era dable.

¿Qué comentarios hicimos? ¿Dónde nuestro ensañamiento? ¿En qué lugar nuestro ditirambos?

Nadie puede acusarnos, con justicia, de un innoble proceder. Aquí somos caballeros que no olvidamos el respeto que debemos a los demás y a nosotros mismos.

Esa era nuestra posición, que no corresponde, ciertamente, a la que adoptaron nuestros perseguidores de otra época.

Aquellos que, al adueñarse del poder, el trágico 13 de Septiembre de 1923, encarcelaban secretarios de ayuntamientos, algunos de los cuales hubieron de suicidarse incluso, unos por vergüenza de delitos que no cometieron y se les imputaron; otros, que aún están padeciendo hambre o viviendo de otros sistemas de vida, que hubieron de improvisar.

Aquellos que encarcelaron a los que sentíamos ideas liberales. Aquellos que, sin respeto para nada ni nadie, arrebataron fincas legítimamente ganadas y legítimamente usufructuadas.

Aquellos que, sin consideración a esposas ni a hijos, atropellaron domicilios en días tan sagrados como el de Nochebuena y, con la agravante de nocturnidad, robaron a una honrada familia la paz y el sosiego sustituyéndolos por el dolor y la infamia.

El proceder de REPUBLICA y de los REPUBLICANOS que la escribimos a diario, ha sido mucho más noble; el proceder ha sido mucho más noble ya que pudimos encarcelar y destruir hogares en la gloriosa noche del 14 de Abril y supimos reprimir nuestro justificado deseo de venganza confiando nuestras fuitas a un Juez para que, después de bien asesorado, hiciese JUSTICIA *previo sumario* y no caprichosa e injustificadamente, como los hombres-fieras del odioso tiempo dictatorial.

Nicolás SANZ

Quisiera poseer dos cualidades, que son virtudes, para responder a la invitación del presidente del partido radical Socialista local. Quisiera ser ático y ser irónico; tener el buen gusto y la excelencia de aticismo para ir a tono con el fino lenguaje del señor Ros y desplegar la ironía para no descubrir nada de lo que no quiere descubrir; ni matizar de terquedad mi negativa; ni la rectificación que me pide. La ironía es, precisamente, la idea confusa y yo quiero, deliberadamente, dejar un poco velada la sucesión de cosas que nos alejaron políticamente.

Digo que pertenezco al partido radical socialista local hasta que éste o sus hombres obraron como obraron. Quiero decir con eso, no sólo una expresión cronológica, sino una expresión de un acto incubado tiempo ha. Allí arriba, en las alturas del partido, advertí errores magnos y graves para Cartagena: la Mancomunidad del Taibilla era un engendro de ciervismo (?), y cosas por el estilo; acá abajo no sale una voz que ayude a ver y oír la verdad. Y como para mí eso era el problema básico, estaba en los comienzos de toda edificación política y como esto parecía la disciplina de partido, yo la rompí. Disciplina algo laxa cuando el presidente predicaba las raras excelencias del río Mundo y un miembro del partido ofrecía su ocurrencia en favor del Taibilla para ir hasta donde hubiera que ir con el pueblo.

No me haga recordar las cosas sucedidas en este comité. A fuer de irónico, le diré que no comparto eso, tan llevado y traído, de los "comités fantasma". O al menos no lo aplico al comité de ese partido al que reconozco hechura de sus hombres de carne y hueso y pasiones. Pero, créame el amigo Ros, no insista, no tome aires de polémica este diálogo porque los hombres

son de carne y hueso y aliferos; pasionalmente, pudiéramos dar gusto al coro de enfrente (¡cómo me ha dolido que me incluya en el coro de enfrente!) y hasta aparecer como enemigos.

Decíale yo a sesenta señores de ese partido (cuando solicitaron nuestro voto para Pérez San José y nuestro reingreso en el partido) en un documento que ignora si usted conoce, que en estos tiempos no debe cumplirse entre republicanos aquello de "Los trabajos y los días" de Hesiodo: "el alfarero es enemigo del alfarero, el pobre del pobre, el artista del artista". El republicano no puede ser enemigo del republicano.

Ni enemigo, ni en el coro de enfrente. Dentro de la República, todo es posible. El Ministerio de Fomento de los mibelingos que trabajan en los sótanos. En el piso de arriba, está Alvaro de Albornoz, que yo colocó más arriba aún, en las cumbres del republicanismo; en una ascensión rectilínea que arranca de aquel gran movimiento krausista (¿qué mejor elogio puedo escoger?) y acaba en el primer gobierno de nuestra República. Pero que se fije o que le ayuden desde aquí, a fijarse en los mibelingos que, bajo sus plantas, trabajan ferozmente como en los mejores tiempos de los privilegios y desigualdades.

Este final no es irónico: son datos adquiridos objetivamente y a ellos me remito, pero no quisiera remitir a nadie más. Quisiera que en aguas, electrificación y trabajo, ayudaran todos a que en este pedazo de España los hombres del radical-socialista, cumplieran un punto del programa para cuyo cumplimiento tienen ya hecha la vía, el cauce, el proyecto del Taibilla, obra social incomparable.

Casimiro BONMATI

EL ORGANILLO DE LA U. P. LOCAL

Insiste el señor López Lorente en un nuevo alegato para afirmar que el artículo que ayer apareció con su firma en el organillo de la U. P. había sido escrito por él.

Partidario el amigo López Lorente, que no tiene nada de socialista, se empeña en afirmar que el artículo que ayer apareció en el organillo de la U. P. había sido escrito por él.

Hemos averiguado también, por un dato que nos marcó el amigo Lorente, que las cuartillas que el señor López Lorente escribió fueron entregadas a un amigo nuestro por persona ajena al partido.

Si la idea no es suya y la forma literaria tampoco ¿qué queda del artículo?

Luego el señor López Lorente se ha empeñado a firmar el artículo... y a decir que el señor Pérez Lurbe está maléfico y que el artículo que ayer apareció en el organillo de la U. P. había sido escrito por él.

El señor Pérez Lurbe. No, amigo Lorente. Aquí conocimos al señor Pérez Lurbe y sabemos que cuando él escribió algo, no necesita que nadie le firme.

Las cosas están bien para los espíritus queridísimos.



En cierta ocasión siendo yo aún arreglando a mamporros una situación con otro arripieso de mi misma edad. Presenciabas la infantil reyería amigos de mi adversario que cuando me miraban, arrastraban y cachetaban, gritaban: ¡bien! ¡anda con él! ¡dale! ¡dale! ¡por casualidad, se cambiaban las tirnas, en forma de castigo para mi rival, chillaban como energúmenos: ¡¡eso no vale!!

Hoy, el órgano de la U. P., me hace recordar esta "niñada".

Cuando se encarcelaban alcaldes sin formación de expediente y, con un refinamiento de crueldad propio de fieras, se esperaba el momento de la fiesta familiar para esposar a la víctima y llevarla a la cárcel... ¡bien! ¡anda con él! ¡dale!

Ahora, con un expediente "tranquilamente meditado—miramientos y con

En el órgano de la U.P. apareció ayer un artículo titulado "Las cosas claras" y firmado por Lucas Guevara (Socialista). En este artículo se dice que REPUBLICA es órgano de los nuevos republicanos y ante semejante crasísimo error del señor Guevara, nosotros queremos hacer constar que no somos órgano de nadie. Que REPUBLICA mantiene una independencia absoluta. Que REPUBLICA no está ligado ni a nuevos ni a viejos republicanos "oficiales" porque REPUBLICA es para todos los republicanos sin distinción de matices.

Y si REPUBLICA ha atacado y ataca al señor Zafrá y a los que colaboran con él en las cosas de Administración Municipal, no es, claro está, sino por su actuación en el Ayuntamiento, que nosotros, modestamente, consideramos perjudicial en grado sumo para los intereses de Cartagena.

Repetidas veces hemos afirmado estar al lado del elemento trabajador, porque los que hacemos este periódico somos todos trabajadores y ansiamos ver establecido en España un régimen compuesto de todas las reivindicaciones proletarias.

No es la actitud del señor Zafrá, Alcalde, y los que con él colaboran, que no es lo mismo. El partido socialista tiene todos nuestros respetos y todo nuestro apoyo, pero en cuanto tiende a su ideología, en cuanto se refiere a la lucha contra las injusticias que atentan a las clases productoras. ¿Está claro?

Queremos aprovechar el momento para decirles a los socialistas cartageneros, que nos duele hondamente, que nos hiere en nuestra conciencia de hombres libres, ver sus artículos y sus firmas junto a los trabajos reproducidos de "La Nación"; junto a los conceptos francamente derrotistas del órgano local de la U.P.; junto a las "cosas" que escriben aquellos hombres odiosos que alentaron a la Dictadura y vivieron y viven de ella.

Nuestro periódico es de "todos" los republicanos y al ser de "todos" tened en cuenta de hoy para siempre que es también de los socialistas que no quieran mancharse de cieno en el órgano de la U.P.

A propósito de dos artículos

Para el Sr. Ros

"La Tierra" de ayer publica un artículo firmado por el Presidente del comité del P.R.R.S. en esta don Antonio Ros en el que pide una rectificación a don Casimiro Bonmati por los conceptos vertidos en su artículo "Mi protesta contra la demagogia" inserto en estas columnas.

La rectificación se refiere a las siguientes líneas:

"Ante todo una afirmación. No pertenezco a partido político alguno; fui de los directivos del Radical Socialista local hasta que este se puso a darme más que hombres se me fueron, frente al partido y a la representación de Cartagena en reverencia sumisa al proceder de la alta dirección política del partido que, o rectificaba a tiempo o dejará huella imborrable de condenación entre los cartageneros."

REPUBLICA hace suyas las frases del señor Bonmati porque nosotros no podemos olvidar que hay un Ministro radical socialista en el Ministerio de Fomento y Cartagena se muere de sed. Porque nosotros no podemos olvidar

que en la Dirección General de Obras Públicas hay también un radical socialista. Porque nosotros no podemos olvidar que si las tijeras del señor Borbón no cortaron la tramitación de expedientes, tampoco ha servido de nada (y aún estamos por decir que se ha agravado el problema) que un hombre de tan altas dotes revolucionarias como el señor Albornoz escape el sillón ministerial de nuestros pecados. Porque ni contigo ni con tu firma más puedo remediar. Y Cartagena sigue temblando en la no lejana perspectiva de una revolución socialista.

En cuanto a no ser esta la oportunidad más ventajosa para que el señor Bonmati explique al por qué de su marcha del P. R. R. S. no estamos de acuerdo, señor Ros. ¡Mira visto-Ver! con qué franqueza han resuelto la crisis ministerial "allá arriba"? Pues así quiséramos nosotros que se desvolviesen todos los ilustres señores que nos gobiernan (!) "acá abajo".

Y por hoy, nada más.

La sesión de ayer

Se caracterizó por su brevedad. Ahí es nada! Lectura del acta; aprobación de casi todos los asuntos que figuraban en las ordenes del día de la sesión de ayer y del día 9; mociones y ruegos y preguntas.

Y todo esto en cuarenta minutos escasos. Así de gusto.

COMENTARIOS

DORDA REIVINDICA

Don Manolito Dorda, como le llaman sus íntimos, pidió que el Ayuntamiento desista del procedimiento que sigue contra don Juan Pedrero que, en un momento de inconsciencia—según el "independiente" don Manuel—injurió y calumnió a los concejales y excitó a las masas de tal modo que se llegó hasta la agresión personal a un concejal y diputado republicano.

¡Habría hecho lo mismo el "independiente" don Manuel si los perjudicados hubiesen sido necartageneristas? ¡CABALLOS! ¡CABALLOS!

Se caracterizó por su brevedad. Ahí es nada! Lectura del acta; aprobación de casi todos los asuntos que figuraban en las ordenes del día de la sesión de ayer y del día 9; mociones y ruegos y preguntas.

Y todo esto en cuarenta minutos escasos. Así de gusto.

HUELGA ILEGAL

"España es una República de trabajadoras", según el artículo 1.º de la vigente Constitución.

Así lo han demostrado los concejales que ayer "holgaron" sin previa autorización.

¿TESTAMENTO?

Después de celebrar la sesión municipal de ayer, D. Amancio requirió al Secretario del Ayuntamiento para que le hiciera un largo comentario.

PLUMA AL VIENTO

TUNEL.

El viajero, en su largo viaje, con los ojos del rostro y los del entendimiento va penetrando las variaciones, los desniveles que le ofrece, en estampas diversas, la tierra que cruza. Labor difícil; labor de meditación y de esfuerzo, para poder lograr una codiciada armonía. Y lo que más sorprende y desorienta son los túneles que en el trayecto se suceden continuados, innumerable, porque atentan contra la integridad de las imágenes, de las estampas equívocas, que ya estaban reunidas para la interesante, definitiva y primorosa colección.

El viajero, en su largo viaje, odia la tenebrosa llegada de los túneles. Sus tinieblas, que parece no van a desahucarse jamás, le impiden un sano contacto con las sensaciones y del espíritu, por la luz y los espasmos anchos, libres, jubilosos en la gloria del día. Y cuando el túnel pesa; cuando el sol vuelve a besar los ojos del viajero, tiene éste que entornarlos unos instantes—voluntaria penumbra—para unir con el hilo del recuerdo, por encima de la montaña traspasada, las estampas pretéritas con estas otras nuevas vírgenes, que el presente va deshojando del futuro.

En su largo viaje, iba el pueblo atravesando uno de los túneles del camino. Largo espacio duraba el curso en las tinieblas; unas tinieblas formadas con extensas legiones de sombra, cuyas aristas y ruidos son la sagacidad, la astucia, cobijada; bajo los pliegues de una bandera que en sus cintas, a mayor gloria de Dios, luce el lema de la justicia, los medios, la eliminación de asfixia, que angustiosos andamos bajo la envoltura obstinación de lo oscuro! En el largo viaje, el túnel parecía no ir a acabarse nunca; y de improviso, en una curva inesperada de la vía, la puerta luminosa se abrió radiante.

Ahora, por unos momentos, los ojos entornados. Con los ojos entornados pueden percibirse claramente los contornos, las tonalidades, los matices, de objetos y figuras situados a distancia. Puede así contemplarse, ya dejados atrás en el viaje, la gran montaña atravesada, el largo túnel, disuelto hacia el pretérito a mayor gloria de la libertad.

CINCINATO

En virtud de órdenes superiores recibidas, ha salido para Cádiz, con motivo de la huelga que hay planteada, el destructor "Velasco".

SUSCRIPCION

Se admiten donativos para cubrir el precio de coste de un billete de primera desde Cartagena a Cádiz.

El billete se le regalará, con esta suscripción popular, al Alcalde D. Amancio, que emigra a su pueblo natal, dejando la Alcaldía de Cartagena en el mayor abandono.

El "Velasco" a Cádiz